

Claude Allègre : « Hollande ? Intelligent, menteur, inactif »

En bref

Interview L'ancien ministre PS de l'Éducation qui boudera la primaire, ne croit plus à l'Europe telle qu'elle est. Les remèdes qu'il prescrit dans un livre sont radicaux

Il dépeint l'Europe comme la patrie de l'ultralibéralisme, de la dictature des marchés financiers, du développement du chômage de masse. « *Comment pourrait-elle être notre futur puisque la jeunesse ne croit plus en elle ?* » Le plus célèbre géochimiste de France distille un scénario de refondation dans un livre éprouvette (1). Mais l'agitateur parle aussi de politique avec une bonne dose d'acidité. Sur sa force de caractère et sa liberté de parole, Claude Allègre mérite le triple A...

L'Europe telle qu'elle existe doit disparaître ?

Elle souffre d'une telle indigence institutionnelle qu'elle n'existe plus. Il y a une crise aiguë, mais on ne voit que Sarkozy et Merkel. Où sont les Barroso et les Van Rompuy ? Aux abris ? Les marchés reflètent l'opinion moyenne des gens, et les gens n'y croient plus. Résultat, les discours du FN et de Mélenchon sur la sortie de l'Europe sont de plus en plus audibles. C'est vrai qu'on ne résoudra rien avec des bouts de ficelles, trois sous de plus à la BNP ou du bricolage pour séduire les agences de notation.

Alors, que préconisez-vous ?

1. On fait comme le franc CFA de l'époque, on crée un euro dévalué de 50 % pour les pays en difficulté, la Grèce, le Portugal, etc. tout en conservant un taux fixe avec l'euro ; en échange, les pays les plus solides paient la moitié de leurs dettes, et tout le monde repart sur de nouvelles bases. 2. On fait du couple franco-allemand le noyau dur de l'Union. 3. On met fin aux commissions de Bruxelles qui ne servent pas à grand-chose, car on ne peut éviter ni les parlements ni les peuples ! Aussi, chaque pays doit nommer un ministre des Affaires européennes ; ces derniers se réunissent toutes les semaines, chacun muni des instructions de son chef de gouvernement respectif.



Pour résoudre la crise de la dette européenne, Claude Allègre préconise de « faire comme le franc CFA de l'époque » en créant « un euro dévalué de 50% pour les pays en difficulté, Grèce, Portugal ».

Photo Benoît Tessier/Reuters

4. On réforme l'acte unique pour ne pas laisser crever nos petites et moyennes entreprises mises en concurrence avec la Chine ; certains produits doivent être protégés sinon, bientôt, il n'y aura plus d'industries chez nous et donc plus d'emplois.

Un euro à deux vitesses démolirait le sentiment européen...

Au contraire ! On a abusé les gens en leur faisant miroiter une Europe idéale. Elle sera multinationale, pas supranationale. Les diktats imposés contre des valeurs traditionnelles, je pense, par exemple, à l'idée d'interdire les corridas qui font vivre 300 000 familles, c'est ça qui tue l'Europe. Aujourd'hui, la meilleure

propagande pour l'Europe, c'est la Ligue des champions...

Vous ne regrettez pas d'avoir dit oui à la Constitution européenne en 2005 ?

Dans le contexte de l'époque, c'était normal mais aujourd'hui, je le regrette. Les explications réelles ont fait défaut, alors que c'est un traité de merde.

Faut-il nationaliser les banques ?

Il faut des participations publiques ; un regard étatique dans les conseils d'administration serait très utile.

Les socialistes pourront relever le défi européen ?

Ils sont divisés, ils ne diront rien, ils ne feront rien.

Vous l'avez trouvé comment DSK l'autre soir sur TF1 ?

J'avais un peu peur car c'est un ami, mais je l'ai trouvé excellent et émouvant.

Vous allez voter à la primaire socialiste ?

Non, je suis contre le système des primaires. Un euro pour désigner le candidat d'un parti désossé, ça n'a pas de sens. Que Kouchner annonce qu'il ira voter après avoir été ministre de Nicolas Sarkozy, je trouve ça indécent.

Vous pensez que François Hollande va gagner ?

Ce n'est pas mon problème. C'est un type intelligent, mais aussi un menteur. Et son ex-femme qui le connaît bien a raison, il n'a jamais rien foutu.

Vous ne roulez pas encore un peu pour Sarkozy ?

Je suis un homme indépendant. Quand il fait quelque chose de bien, comme en Libye, je le dis. Quand ce n'est pas bien, comme son discours sur les Roms, non seulement je le dis, mais je le lui écris personnellement.

Ce qui doit vous faire plaisir, c'est que la crise économique semble avoir éclipsé la peur du réchauffement climatique...

C'est fini, mais pas à cause d'une diversion. C'est d'un point de vue scientifique que ça fait pschitt. C'est prouvé, le réchauffement a bien d'autres causes que le seul gaz carbonique...

Vous voyez donc les Verts en perte de vitesse ?

Je pense qu'ils ne vont plus peser très lourd, surtout depuis qu'ils ont désigné Robespierrette comme candidate !

JEAN-MARC RAFFAELLI
jmraffaelli@nicematin.fr

1. « Peut-on encore sauver l'Europe ? » Éditions Plon. 195 pages. 14 euros.

Des députés veulent taxer les réserves des mutuelles

Des députés de la majorité veulent que les mutuelles puisent dans leurs réserves pour ne pas répercuter sur leurs adhérents la nouvelle taxe décidée par le gouvernement dans le cadre de la loi de Finances rectificative votée au début du mois. La députée UMP Valérie Rosso-Debord juge notamment que « leur mode de gestion patrimonial », avec des réserves « cinq à six fois au-delà de leur niveau obligatoire », ne va pas dans le sens de l'intérêt de leurs cotisants. L'élue a indiqué qu'un amendement serait déposé la semaine prochaine au projet de loi sur le financement de la sécurité sociale ministre du Travail Xavier Bertrand a fait valoir qu'aucune compagnie d'assurance ou mutuelle n'était en situation financière difficile et qu'elles n'étaient « pas obligées de répercuter totalement cette augmentation ».

Giscard veut rendre au public l'hôtel de la Marine

La commission présidée par Valéry Giscard a rendu son rapport sur l'hôtel de la Marine, prestigieux bâtiment de la place de la Concorde à Paris dont l'avenir fait débat et que l'ancien président dit vouloir rendre « au peuple français ». La semaine dernière, 181 personnalités – dont les actrices Isabelle Adjani et Sophie Marceau, le mannequin Inès de la Fressange et le chanteur Johnny Hallyday – avaient signé une tribune dans Le Monde pour déplorer « le conformisme des propositions » de la commission Giscard d'Estaing et apporter leur soutien au projet de création multiculturelle « La Royale » de l'homme d'affaires Alexandre Allard.



Duvignau/Reuters

DANIELLE MITTERRAND HOSPITALISÉE

Agée de 87 ans, l'épouse de l'ancien président de la République est hospitalisée depuis le week-end dernier à l'hôpital européen Georges-Pompidou, pour des problèmes respiratoires. « Son état s'est stabilisé. Elle va mieux », a indiqué hier son entourage. Danielle Mitterrand devait donner une conférence de presse aujourd'hui à Paris pour les 25 ans de sa fondation France-Libertés.

VILLEPIN CANDIDAT EN 2012 ?

Dominique de Villepin dira s'il est candidat à l'élection présidentielle entre la fin de l'année et le début de l'année prochaine. « Aujourd'hui, je suis déterminé à proposer une alternative aux Français », a-t-il déclaré hier sur BFM TV. L'ancien Premier ministre s'est retiré lundi de la présidence de son parti, République solidaire, pour se consacrer « à la définition d'une politique de rassemblement national ».



Tessier/Reuters